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•L’Union : "La Gabonaise d’énergies SA" est aujourd’hui la
seule entreprise gabonaise à disposer d’une expertise sous-
régionale en matière de fabrication de transformateurs
électriques. Comment avez-vous réussi ce challenge ?
-Parfait Duffy Bibang : La Gabonaise d’énergies SA, commeson nom l’indique, est une entreprise à capitaux entièrementgabonais, créée en février 2014. Cette entreprise, dont lesiège social se situe à Libreville, au Bas de Gué‐Gué, et l’usineà Okolassi, à 35 kilomètres de la capitale gabonaise, est spé‐cialisée dans la fabrication, la réparation et la maintenancede transformateurs électriques. Elle a également une exper‐tise avérée dans le domaine des réseaux énergétique etd’eau. Une raison fondamentale justi"ie la création de la so‐ciété La Gabonaise d’énergies SA, au‐delà de notre ambitionde diversi"ier nos activités. En effet, nous sommes partisd’une enquête réalisée dans la sous‐région d’Afrique cen‐trale. Cette enquête nous a amenés à comprendre que tousles pays de cet espace, pour faire face aux problèmes tech‐niques de leurs réseaux électriques, se tournaient essentiel‐lement vers l’extérieur. La livraison d’un transformateurcommandé en Europe (par exemple) prenant du temps, nosvilles et villages restaient longtemps plongés dans l’obscu‐rité. Une situation d’autant plus gênante que l’Afrique cen‐trale est l’une des sous‐régions africaines disposant d’unénorme potentiel énergétique, mais aussi hydrographique…
•Quels types de dif!icultés avez-vous rencontrées au départ ?‐Sur la base de l’étude sus‐évoquée, le dé"i pour nous étaitde faire concevoir et fabriquer, par les Gabonais, une gammede transformateurs qui seront ensuite vendus dans toute lasous‐région. Le transformateur est un élément indispensa‐ble dans l’énergie, c’est la courroie de transmission entre laproduction d’énergie des centrales électriques et l’énergieconsommée. C’est aussi l'élément présent dans tout typed’appareils utilisant de l’électricité. En d’autres termes, nousne pouvons parler ni de développement industriel, ni d’élec‐tricité sans parler de transformateurs. Cela dit, La Gabonaised’énergies SA a été créée pour limiter les importations dematériel (transformateurs); rendre notre pays autonome enmatière d’énergie électrique; aider les pays de la sous‐régionà limiter les très longues attentes de commande des trans‐formateurs électriques de l’étranger; participer au dévelop‐pement du secteur industriel. Après trois années d’étude et de réalisation, le premier trans‐formateur a été fabriqué le 18 mars 2014. Ce fut alors un parigagné. Ce premier transformateur a été vendu quelquesjours plus tard à la Société d’énergie et d’eau du Gabon, à lasuite d’un incident survenu à son poste 512 (Oloumi), lequelest fonctionnel jusqu’à ce jour.
•Quelle est l’importance d’une telle industrie au Gabon
et dans la sous-région ?‐Le pays le plus proche de la zone CEMAC en matière de fa‐brication des transformateurs est le Maroc, puis la Tunisieet la France. Dans le cadre des besoins d’utilisation des trans‐formateurs, entre la commande et l’arrivée de l’appareil, ils’écoule entre sept et huit mois. Cela est dû au fait que letransformateur commandé n’est pas en stock chez les fabri‐cants, mais qu’il se fabrique à la commande. Pour le Gabon,l’importance de cette industrie se situe au niveau de la par‐faite maîtrise de cette technologie, pourtant très indispen‐sable, mais qui n’est enseignée dans aucune école dans lemonde. Cette technologie n’est détenue que par une centainede familles dans le monde, hostiles à la partager. Par ailleurs,en matière de transfert de technologie, La Gabonaise d’éner‐gies SA a signé une convention dans ce sens avec deux en‐treprises françaises, à savoir Contrirep (30 ans d’expérienceen matière de transformateurs de distribution et de puis‐sance), et JST Transformateurs (150 ans d’expérience en ma‐tière de transformateurs de puissance). Ces entreprises ont,pendant trois ans, formé l’ensemble du personnel de notreentreprise à la maîtrise parfaite de cette technologie. C’estpeut‐être le lieu de remercier ces entreprises françaises, quiont permis de briser un tabou souvent vu du mauvais côtéde la Françafrique, celui de croire en une entreprise gabo‐naise et transférer leur savoir‐faire. Au niveau sous‐régio‐nal, son importance s’apprécie en terme de proximité; ducoût du transport moins élevé; de la promptitude par rap‐port au délai de livraison du matériel et des conventions sud‐sud en ce qui concerne le transfert de technologie etd’intervention sur site.
•Enregistrez-vous aujourd’hui les retombées de l’accompa-
gnement des entreprises que vous venez de citer ?‐Depuis trois ans maintenant, La Gabonaise d’énergies SAdispose d’une expertise dans le domaine de la fabrication destransformateurs, allant du 25 KVA monophasé au 12 MVA(méga‐volt ampère); de la réparation des transformateursde 25 KVA à 60 MVA. En outre, La Gabonaise d’énergies SAest la première entreprise africaine membre du Sirmelec, quiest la Confédération européenne des fabricants de moteurset de transformateurs électriques. Après avoir audité nosproduits pendant une année, le Sirmelec a procédé à la mo‐di"ication de ses statuts, pour faire intégrer une entreprise

africaine dans leur confédéra‐tion. Aujourd’hui, nous sommes également membre duConseil d’administration de ladite confédération. De plus, aucours des deux dernières années, notre entreprise a eu troisdistinctions à l’international. Le 27 avril 2015 à Frankfurt(Allemagne), nous avons obtenu un prix dans l’innovationtechnologique en Afrique et un deuxième prix du meilleurmanager africain 2015. Le troisième prix a été obtenu auMaroc, lors du Forum Afrique développement 2015.

Quelles ont été, à ce jour, vos grandes réalisations ?‐En près de trois ans, La Gabonaise d’énergies SA a procédéà la fabrication de 314 transformateurs neufs et à la répara‐tion de 418, aussi bien pour les besoins des entreprises pé‐trolières de la zone Cémac auprès desquelles elle est agréée,que pour les entreprises d’énergie de la sous‐région, qui sol‐licitent ses services. A l’heure actuelle, La Gabonaise d’éner‐gies SA peut se targuer d’avoir tiré satisfaction dans sacontribution au Plan stratégique Gabon émergent prôné parmonsieur le président de la République,  son Excellence AliBongo Ondimba. Notamment en ce qui concerne le pilier‘‘Gabon industriel’’, ainsi que l’acquisition et la maîtrise d’uneimportante technologie. Maintenant, dans le but de préser‐ver sa place de leader dans la fabrication, la réparation et lamaintenance de transformateurs sur le territoire national ethors des frontières gabonaises, La Gabonaise d’énergies SAambitionne de développer une autre industrie s’inscrivanttoujours dans le cadre de l’électricité : opérationnaliserl’usine de fabrication et de réparation de cellules Moyennestension (MT) et de postes électriques préfabriqués. Si Dieunous fait grâce, celle‐ci verra le jour en janvier 2017.

… Parfait Duffy Bibang : " En trois ans, nous avons fabriqué
314 transformateurs électriques "

Entretien avec le P-DG de l’entreprise "La Gabonaise d’énergies"…

Propos recueillis par Maxime Serge MIHINDOU
Libreville/Gabon

Parfait Duffy Bibang,
PDG de "La Gabonaise

d'Energies S.A".

Ph
ot

o 
: J

-F
 M

A
RO

LA


